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Распространяется 
бесплатно

Итак, 11 мая С.К.Шойгу перестал быть 
ведомственным руководителем. Зато стал 
территориальным, возглавив Московскую 
область – один из самых значимых россий-
ских регионов. 

Инаугурация нового губернатора прошла 
торжественно, пышно по чину. Церемония 
была красочной, представительство – широ-
ким: кроме почётных гостей федерального 
уровня, членов областного правительства, 

депутатов Московской областной Думы, 
главы Московской епархии, митрополита 
Крутицкого и Коломенского Ювеналия, в 
торжественном акте участвовали руково-
дители всех муниципальных образований 
Подмосковья, включая главу городского 
округа Красноармейск А.И.Овчинникова. 

Вступление в должность предварялось 
принесением присяги. Затем, как заведено, 
были поздравления, вручение памятных 
подарков, напутствия. 

Не будем скрывать: чаще всего уход 
с губернаторского поста Б.В.Громова в 
широкой общественности сопровождался 
возгласами облегчения, а также сожалени-
ем, что это произошло слишком поздно (при 
тех скандалах, что случились в последние 
годы, эксгубернатор умудрялся сохра-
нять доверие президента) или, напротив, 
слишком рано, ибо выборов губернатора, 
которые практически все предвкушали, 
теперь придётся ждать целых пять лет. Пе-
ревод в сенат руководителя с незавидными 
эпизодами времён его правления также не 
приветствуется. 

А ещё известие о смене власти в облас-
ти породило надежду на массированный 
поход против окопавшихся в Подмосковье 
коррупционеров, на преобразование «пра-
воохрЕнительных» (по народному выра-
жению) органов области в действительно 
правоохранительные, на лучшую защиту 
интересов жителей области и продуманное 
экономическое развитие родного субъек-
та федерации. Иллюзий мало кто питает: 
всем известно, что Шойгу, по принятой 
аналитиками и политологами термино-
логии, человек Путина, радикализмом не 
страдает, поперёк планов президента и 
Правительства РФ становиться не будет. 
Но, при всём при этом, губернатор губер-
натору рознь. В одних областях бюджетные 
деньги пропадают миллиардами рублей, а в 
других – идёт экономическое и социальное 
развитие. Поскольку деятельность главного 
спасателя в нашей стране, каковую народ-
ную аттестацию заслужил Сергей Кужуге-
тович, вызывала исключительно уважение, 
то областные жители ожидают улучшения 
ситуации в Подмосковье. Не сказал бы, что 
«Осанна!» вопиют, но надежды на спаси-

тельную миссию осторожно выражают.  
При этом, что уместно отметить, прику-

сили языки наши крикливые националисты, 
не поднявшиеся дыбом при виде того, как 
центральную область России возглавил 
представитель «не титульной» нации – ту-
винец. 

А спустя уже неделю С.К.Шойгу показал, 
что он формирует свою «команду» не по ве-
домственному или земляческому принципу. 

Он опрокинул прогнозы многих аналитиков, 
не зазвав в свой управленческий комплект 
множество вчерашних работников МЧС. Не 
стал, так сказать, в аппарате губернатора и 
в правительстве заменять «боевое братс-
тво» «спасательным братством», что уже 
весьма хорошо его характеризует. 

А вот как освещает перемены в област-
ной руководящей палитре информацион-
ное агентство «Накануне.RU». Губернатор 
отделил правительство от своего непос-
редственного руководства. Он со своим 
аппаратом будет выполнять надзирающие и 
корректирующие функции, тогда как на пра-
вительство ляжет бремя управления всеми 
отраслями и направлениями. Так не только 
удобней в аспекте общего руководства 
субъектом федерации. Это ещё и выгодно, 
поскольку правительству передаётся ос-
новная масса ответственности, а уж найти 
в нём, в случае чего, кандидата в «козлы 
отпущения», «мавры» или «стрелочники» 
 дело, отработанное для власти в нашем 
Отечестве.   

Вот что сообщает информагентство. 
«Сегодня губернатор Московской 

области Сергей Шойгу представил де-
путатам Мособлдумы персональный 
состав руководителей правительства, 
сообщил о создании новых министерств 
и отрапортовал о первой победе. На 
днях решением Правительства России 
подмосковные леса наконецто переда-
ны в ведение областных властей, а это 
означает, что теперь область сможет 
самостоятельно следить за ними, не 
полагаясь на чиновников Рослесхоза. 
Кроме того, уже на будущей неделе 
Шойгу пообещал собрать депутатов 
всех уровней, чтобы обсудить поправки 
в налоговый кодекс, по которым граж-
дане будут платить налоги по месту 
жительства, а не по месту работы, как 
сейчас. Деньги властям нужны, чтобы 
уже в ближайшие 45 лет удвоить бюд-
жетные показатели. О том, с кем и как 
Шойгу будет разгребать громовское 
наследие,  в материале Накануне.RU.

Сергей Шойгу сдержал слово. Во вре-
мя общения с журналистами на цере-
монии инаугурации чуть менее недели 

назад он пообещал назвать фамилии ру-
ководителей нового кабинет министров 
в течение максимум 10 дней. Эксперты 
ожидали, что кандидатуры будущих 
вицегубернаторов и зампредов будут 
представлены на первом заседании 
правительства области, однако, Шойгу 
обошелся без лишнего церемониала 
и отправил соискателей руководящих 
постов прямиком в Мособлдуму  вна-
чале для консультаций, а затем уже 
и для утверждения, которое, по сути, 
превратилось в формальность.

Представители всех фракций едино-
душно поддержали всех губернаторских 
назначенцев. Так, например, кандидату 
на пост вицегубернатора Руслану Ца-
ликову, который уже было вышел на три-
буну для ответов на вопросы, пришлось 
после некоторой паузы ее покинуть. 
Вопросов не было. Цаликов, который в 
результате голосования получил 46 «за» 
от всех депутатов, находившихся в зале, 
единственный, кто так или иначе может 
ассоциироваться с прежней МЧСовской 
командой Шойгу. Как явствует из его 
биографии, вместе с нынешним губер-
натором он работает уже 12 лет. Начиная 
с 2000 года, Цаликов работал сначала 
заместителем, а потом и первым замес-
тителем руководителя МЧС.

Андрея Шарова, также единогласно 
утвержденного председателем пра-
вительства области, эксперты, опро-
шенные корреспондентом Накануне.
RU, считают типичным представителем 
федерального центра, которому будет 
проще строить взаимоотношения с фе-
дерацией, тем более, что до недавнего 
времени он управлял департаментом 
государственного управления, регио-
нального развития и местного самоуп-
равления Правительства РФ, который 
в некотором роде является «профиль-
ным» по отношению к его нынешней 
должности.

Заместитель председателя московс-
кого правительства Тимур Иванов ранее 
работал гендиректором «Российского 
энергетического агентства» при Ми-
нэнерго РФ. По всей вероятности, он 
будет курировать министерство энер-
гетики Московской области – новую 
структуру, об учреждении которой Шой-
гу рассказал депутатам в четверг.

«Считаю, что в области должен по-

явиться ряд крупных энергетических 
объектов для того, чтобы мы могли вли-
ять на тарифы не только на электроэнер-
гию, но и на топливо, в том числе и на 
дизельное топливо, бензин. Необходи-
ма серьезная структура, которая будет 
заниматься всеми этими вопросами, на-
чиная от создания собственных сетевых 
компаний»,  отметил Сергей Шойгу.

О н  ж е  с р а з у  о п р е д е л и л  и  о д н у 
и з  з а д а ч  д л я  н о в о г о  в е д о м с т в а .  
«Мы сейчас разберемся с этим: по каким 
причинам в 2010 году тарифы на электро-

энергию в Московской области были ниже, 
чем в Москве и всего лишь за один год 
тарифы стали выше, чем в Москве? Хотя 
ничего особенного не произошло. Напри-
мер, убывания какихлибо генерирующих 
мощностей не было, не возникло дополни-
тельных нагрузок, и это притом, что общие 
инвестиции за последние несколько лет 
составили почти 118 миллиардов рублей», 
 возмутился губернатор.

Еще один губернаторский назначенец на 
должность зампреда Дмитрий Куракин ра-
ботал в администрации СанктПетербурга. 
Он, предположительно, будет курировать 
работу структур, отвечающих за земельные 
отношения и природные ресурсы. Для него 
уже тоже есть большое и ответственное 
дело. Вначале депутаты, а потом и журна-
листы узнали от губернатора о том, что на 
днях Правительство России передало все 
леса Подмосковья из ведения Рослесхоза 
– в руки подмосковных властей.

«Вы знаете о том, что нам удалось добить-
ся решения о передаче лесов Московской 
области – Московской области. Я вас всех 
с этим поздравляю. Это, с одной стороны, 
радостно, но, с другой стороны, тревожно. 
Нам предстоит принять все, что касается 
лесничеств и лесоохраны, и кроме того, нам 
предстоит увеличить количество лесников 
примерно в пять раз. Именно поэтому в бли-
жайшее время мы будем обращаться к вам 
по изменениям в региональном бюджете, 
чтобы найти те деньги, которые нам не удас-
тся получить из федерального бюджета. Но 
я абсолютно уверен в том, что мы приобрели 
больше, чем потеряли. Теперь мы сами смо-
жем заниматься проблемами безопасности 
в лесах и противопожарной безопасностью 
в первую очередь»,  отметил Сергей Шойгу, 
выступая перед депутатами.

Чуть позже он расскажет журналистам о 
том, что в числе новых ведомств в Подмос-
ковье появится и «министерство леса», как 
выразился сам Шойгу.

Еще один зампред из «губернатор-
ского списка» Анатолий Насонов, судя 
по его прошлым должностям, будет 
заниматься проблемами транспорта.  
Последним местом его работы было ООО 
«Государственная транспортная лизинговая 
компания», до этого он работал в «Мосавто-
доре» и был руководителем Федерального 
дорожного агентства.

Руководителем аппарата правительства 
Московской области Шойгу предложил Пав-

ла Высоцкого, который до последнего вре-
мени был заместителем руководителя Фе-
деральной службы финансовобюджетного 
надзора. Его тоже ждет особая миссия. 
Отвечая на вопросы журналистов, Сергей 
Шойгу сказал, что теперь аппарат будет 
заниматься непосредственно аппаратной 
работой и выполнять только свои прямые 
обязанности.

«Мы сняли несколько функций с аппа-
рата Правительства. Если посмотреть на 
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структуру аппарата правительства, то это 
получалось «второе правительство». Се-
годня эта структура занимается аппаратной 
работой, а не управлением областью»,  
особо отметил Сергей Шойгу.

Оценивая свои кадровые решения, 
Шойгу заметил: «Мы собираем молодую 
хорошую дерзкую команду. Если вы успели 
заметить, то большая часть представлен-
ных кандидатов родились тогда, когда я 
закончил школу, а ктото и еще позже. У них 
достаточно интересный жизненный опыт, 
хорошее образование и они все целеуст-
ремленные люди, которые к своим 3540 
годам достигли достаточно серьезного 
положения в обществе и в той профессии, 
которой они занимаются».

«Мы продолжаем эту работу, и основ-
ной костяк правительства будет состоять 
именно из тех ребят, которые хотят сделать 
очень многое. У нас было 22 министра  
теперь 16, было18 министерств – будет 
16. Считаем важным появление минис-

терства инвестиций и инноваций. Хоте-
лось бы, чтобы инвестиции продолжали 
расти в области, и появились новые боль-
шие инвестиционные 
проек ты в области, 
которые помогут нам 
развязать некоторые 
боле зненные точк и 
и дать возможность 
д а льнейшего роста 
экономики»,  подчер-
кнул губернатор.

В ы с к а з а л с я 
эксглава МЧС и о глав-
ных задачах, стоящих 
перед регионом. Об 
одной стратегической 
задаче он рассказал 
депутатам: «Мы сейчас 

готовим програм-
му по увеличению 
бюджета области 
на ближайшие че-
тыре года. Если мы 
с вами будем ак-
тивно работать и 

стараться, то в ближайшие четыре года, а 
если не рисковать, то в течение пяти лет, 
надо удвоить бюджет Московской области. 

Это серьезная и амбиционная задача. Это 
значит, надо удвоить бюджеты на образова-
ние, здравоохранение, социальную сферу, 
дороги и прочие вещи. Здесь мы рассчиты-
ваем на всех жителей Московской области, 
на специалистов, которые знают, понимают, 
где мы можем увеличить наш бюджет». 

Уже о тактической задаче высказался 
спикер Мособолдумы Игорь Брынцалов. Он 
сообщил представителям прессы, что на 
следующей неделе пройдут заседания Мо-
соблдумы и Госдумы, которые выработают 
совместную позицию по вопросу изменения 
налогового кодекса. Если жители региона 

действительно будут платить 
налоги по месту жительства, 
то так и до удвоения бюджета 
недалеко. Впрочем, пока рано 
загадывать, какими на самом 
деле будут итоги работы «де-
рзкой команды». 

Добавим от редакции, что 
С.К.Шойгу сократил количес-
тво вицепремьеров с шести 
до четырёх. 

Подмосковье – очень про-
б л е м н ы й р е г и о н.  Из р я д-
ный кус его отхватывают в 
пользу Москвы, затрудняя 
сообщение южных районов 
области с западными и со-
здавая базу для взрывного 
роста чиновничьего контин-
гента. По всей территории 
области идёт кот тед жное 
метастазирование, земли 
сельскохозяйственного на-
значения с плодородными 
почвами переводятся в зоны 
застройки коттеджами и та-
унхаусами. Появляются це-
лые «таунпосёлки», словно 
основная масса областных 
и муниципальных руководи-

телей страдает «синдромом тауна». Если 
раньше в рационе москвичей и жителей 
области преобладала молочная и овощ-
ная продукция местного производства, 
то с развитием уродливого застроечного 
бума область крепко и навсегда «сядет» 
на импорт. А грибные, ягодные, рыболов-

ные места, которые ещё полвека 
назад начинались чуть ли не сразу 
за МКАД, теперь сохранятся лишь 
в самых дальних уголках Подмос-
ковья. Это неоправданное сокра-
щение сельхозугодий, точечные 
застройки, перекочевавшие из 
Москвы в область, научно обос-
нованная специализация подмос-
ковной экономики – много чего 
сложного придётся решать новому 
г убернатору. Впрочем, зака лка 
спасателя – ресурс важный, так что 
пожелаем успехов Шойгу на новом 
поприще.   

Что ж, проникнемся надеждой, и 
дай Бог ей оправдаться! 

Подготовил В.Дьяков 

На снимках: 1) С.Шойгу приносит 
присягу; 2) благословение от влады-
ки Ювеналия; 3) Громов: «Кто куда, 
а я в сенат!»; 4) вицегубернатор 
Р.Цаликов. (Снимки информагентств  
«Накануне.RU» и BFM.RU).
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С ВЕРОЙ И НАДЕЖДОЙ 
В редакцию поступило обращение жителей к губернатору Московской области С.К.Шойгу. Публикуем его. 

Губернатору Московской области 
Шойгу С.К. 

от жителей г. о. Красноармейск  

Уважаемый Сергей Кужугетович! 
  
В Красноармейске реализуется абсурдный проект строительства крупного жилого дома,  который несет реальную угрозу жизни его 

будущим обитателям, создавая при этом  жителям соседних кварталов целый ряд неразрешимых проблем. 
Фактическая сторона дела следующая:
 высотное здание возводится на грунте, насыпанном поверх длинного оврага, плоское бетонное основание заливается без прове-

дения необходимых мероприятий по укреплению грунта, да еще с нарушением необходимой непрерывности процесса заливки; 
 в черту г. Красноармейска входит испытательный боеприпасный полигон, чья деятельность сейсмична и вызывает ударные волны 

большой интенсивности, поэтому здания такой высоты ранее запрещалось строить; закрытие и изменение профиля деятельности 
полигона в ближайшее время не планируется; 

 в части города, где ведётся строительство, уже и так не хватает мощностей по водоснабжению, водоотведению и теплоснабжению; 
ввод дополнительных мощностей проектом не предусмотрен; 

 400 квартирный дом возводится на клочке земли в существующей застройке; для организации нормальных подъездов и площадок 
под автостоянки требуется перепланировка всей северной части города, что куда дороже строительства самого дома; эти работы 
проектом не предусмотрены. 

То есть, такое здание строить нельзя категорически. 
Однако изначально бессмысленный проект доведен до стадии строительства благодаря череде грубейших нарушений: 
 городским архитектором самовольно изменен генплан города, а также  технические условия на подключение объекта к действую-

щим сетям при подготовке конкурсной документации; 
 застройщиком подтасованы документы для Госэкспертизы на разрешение строительства; 
  не проведена экспертиза по устойчивости здания при ударноволновой и сейсмической нагрузке; 
  у застройщика 50ти метрового дома отсутствует лицензии на строительство зданий свыше 40 м. 
Также бывшим главой города А.С.Жулепниковым были сфальсифицированы итоги публичных слушаний по указанному проекту, на 

которых жители этот проект отвергли. Им же было проигнорировано и решение городского Совета по новому генплану города: в нём, 
как и в предыдущем, территория, которая выбрана под высотный жилой дом, не относилась к зоне жилой застройки. 

Настойчивость застройщика ООО «ИнвестСтройДом» понятна. Его главная задача — собрать деньги с потенциальных покупателей 
квартир.  

Поэтому, чем быстрее будет остановлено незаконное строительство, тем меньше появится новых обманутых дольщиков и тем меньше 
бюджетных средств потребуется на разборку недостроя.   

К сожалению, наши обращения в Правительство Московской области не повлекли за собой мер по пресечению неправомерных 
действий и защите наших законных интересов.  

По нашему мнению, сегодня нужно помочь выйти их создавшегося положения с минимальными потерями городу и тем, кто принял, 
поддерживает и осуществляет этот, со всех сторон неразумный и социально опасный проект. 

Убедительно просим Вашего содействия в решении этого вопроса.  
С уважением, 

От редакции Под этим обращением поставлено множество подписей.

К А Р Т Р И Д Ж И
Заправка, продажа
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Бумага, носители 
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ПОПРАВКА 

В предыдущем номере, в ста-
тье «На эффективность ещё не 
замахнулись», при просмотре 
публикаций была пропущена 
ошибка: глава городского округа 
А.И.Овчинников назван предсе-
дателем городского Совета де-
путатов. 

Р е д а к ц и я  п р и н о с и т  А л е к -
сандру Ивановичу и читателям  
извинения.
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Уже две трети века позади, как завер-
шилась Великая Отечественная война. А 
память о ней объединяет людей разных 
поколений, причём не только в России. 

Вложение души даёт  
хорошую отдачу

В этом году празднование вели-
кой победы над гитлеровской аг-
рессией в нашем городе пришлось 
на период, когда, в основном, под-
готовкой его проведения руково-
дили одни лица, а реализовывали, 
по большей части, другие. Изза 
этого организация на завершаю-
щем этапе носила отпечаток опре-
делённой нервозности. Скоорди-
нированность оказалась неполной, 
организаторские просчёты были, 
хотя мелкие. Например, кого из 
школьников привлечь к ритуалу и 
во что их одеть. Но большой опыт и 
трепетное отношение к делу отде-
льных организаторов сказались на 
проведении празднования 9 Мая 
позитивно. 

Перед самим Днём Победы про-
шли традиционные встречи в боль-
шинстве ветеранских организаций. 
Наши ветераны снова оказались на 
высоте. Хотя природа подготовила 
им испытание: с утра вдруг зарядил 
ливень. Но он, к счастью, оказался 
скоротечным. Поэтому и тради-

ционное возложение цветов к мемориалу 
погибшим лётчикам на городском клад-
бище, и построение на площади Победы 
прошли, как стали нынче говорить, штатно. 
Знамённая группа ветеранов выглядела 
браво. Строй при прохождении к мемориалу 
погибшим землякам наши герои выдержали 
чётко. От этого на душе было хорошо, но 
такое чувство сливалось с другим – горечью 
от того, что колонна участников войны с 
каждым годом редеет. 

В этом году, наконец, приняли в расчёт 
здоровье и силы участников войны: продол-
жительные проходы заменили краткими, 
широко использовался транспорт, чтобы 
довезти ветеранов до места назначения.  

Утвердившийся за последние годы 
порядок проведения святого для всех нас 
праздника был соблюдён неукоснительно. 
Был и благовест в память воинов, на поле 
брани убиенных, от ран и болезней скон-
чавшихся, в узилищах врагом замученных, 
мирных жителей, погибших от невидан-
ного жестокосердия оккупантов. Была 
минута молчания. В выступлениях город-
ские руководители и другие официальные 
лица старались уходить от стереотипных 
выражений, найти задушевные слова. А 
ветераны – воздать должное своим одно-
полчанам, всему нашему героическому 
народу, сказать слова благодарности за 
оказываемое внимание. Возложение цве-
тов также было проведено с чувством – и 
взрослыми, и детьми. 

Как всегда, работала полевая кухня с 
солдатской кашей, были под неё обяза-
тельные сто грамм водочки. А концертная 
программа, подготовленная, в основном, 
силами ГДК, гораздо больше соответство-
вала вкусам и запросам ветеранов, чем те, 
что привозили приглашённые – «широко 
известные в узких кругах» и весьма зауряд-
ные. Недовольных откликов на неполадки и 
неумение отвечать запросам главных геро-
ев празднества на этот раз не было. 

Это то, что касается дневной части праз-
дничной программы. 

О таком писать лучше дёгтем 
На вечер того же дня была объявлена 

танцплощадка в ДК им. Ленина. Накануне 
я лично явился в учреждение культуры и 
предложил художественному руководи-
телю танцевальные мелодии последних 
предвоенных лет и периода войны, которые 

чаще всего исполняли перед киносеанса-
ми в фойе кинотеатров, клубов и домов 
культуры в военные годы. Предложение 
было принято, вечером меня посетил со-
трудник ДК, большой знаток поэзии (и сама 

хороший сочинитель), человек, хорошо 
чувствующий музыку. Те мелодии, которые 
были предложены, вызвали радость и даже 
восторг. Позже я узнал, что их демонстра-
ция организаторам мероприятия также 
вызвала самые положительные эмоции.  

Заблаговременно пошёл к «танцпло-
щадке». Был весьма смущён уж очень ог-
раниченным пространством для неё: пятач-
ком у входа, заставленным по периметру 
скамьями, которых, кстати, недоставало 
для пожилых, пришедших встретиться со 
шлягерами далёкой эпохи. Забор делил 
надвое публику, поскольку не всем хватало 
места во дворе ДК. Её разделила и дорога, 
на которой стояли наизготовку полицей-
ские автомашины. Кому взбрело на ум в 
таком неудачном месте организовать мас-
совое танцевальное мероприятие, история 
умалчивает. 

Номера объявляли один за другим, но 
тех мелодий, что довелось презентовать на 
мероприятие, не слышалось. Были танце-
вальные мелодии и просто песни военных 
лет, которые исполнялись на уровне цехо-
вой самодеятельности. Обошёл вместе с 
оказавшейся там О.Р.Клюевой, заместите-
лем главы городской администрации, вок-
руг учреждения. Там нас ожидали большие 
сюрпризы. Двор по бокам здания и на задах 

к празднику не подмели. А возле пустых 
контейнеров громоздились кучи мусора. 
Это после субботников и целого месяца 
благоустройства! Крайне оригинальная ин-
сталляция, если говорить применительно к 

объекту культуры. Только её художествен-
ный смысл оказался непонятен. Если же 
просто не убрали мусор, то это полнейшее 
безобразие и демонстрация истинного 
отношения руководителя учреждения к 
святому для всех россиян празднику.   

Далее выяснилось ещё более интерес-
ное обстоятельство. Директор ДК, оказы-
вается, накануне такой масштабной части 
программы, да ещё такого праздника, 
благополучно отправилась отдыхать. Вы, 
уважаемые читатели, можете представить 
капитана, покинувшего для отдыха судно 
накануне отплытия? Или тренера, оставив-
шего команду перед решающим матчем? 
Что это? Неужто такая жуткая хворь обуяла, 
что медлить было нельзя? Допустим, что 
так. Но почему тогда такая неряшливая 
подготовка? Мало того, что мусор убрать не 
успели. К массовому мероприятию умуд-
рились не завезти биотуалеты, и по нужде 
народ искал укромные кустики.  

Предоставленных мной мелодий для 
танцев так и не услышал. Вместо них «го-

няли» шлягеры 50х – 70х годов. То есть, 
никак не имеющие отношения к празднику. 
Поинтересовался у худрука: а почему люби-
мые бойцами и тружениками тыла мелодии 
не играют? Ответ был умопомрачительный: 
их, мол, за полчаса до начала проиграли! 

Так сказать, в пространство. Вот и прояв-
ляй после этого инициативу! Есть, кому её 
опошлить.  

А теперь задам читателям (заодно и 
городскому руководству) вопросы. После 

этого можно ДК им. Ленина называть 
учреждением культуры? И что это за 
руководитель такой? Так харкнуть на 
День Победы – это, знаете ли, даже 
не проступок. Это гораздо хуже. Ни 
чернила, ни порошок принтера не 
способны передать гневных чувств 
от увиденного и услышанного. 

Весь пыл руководства 
остался у ветеранов 

«оборонки» 
День Победы – особый праздник. 

Не профессиональный, не день рож-
дения, не фольклорное празднество. 
Уж слишком долго шла война, уж 
больно тяжко она отозвалась прак-
тически в каждой семье. Поэтому 
ценность победы неизмерима, а 
радость праздника длится не один 
день. Накануне 9 Мая радовались об-
щению друг с другом ветераны обо-
ронных предприятий – воевавшие и 
ковавшие победу в тылу. Их посетили 
с поздравлениями городские руко-
водители, сказали в адрес бойцов и 
тружеников тёплые слова. 

Фабричным ветеранам выпало за-
вершать этот праздничный сериал. 
Они собрались в ГДК на очередное 

заседание клуба «Оттепель», посвящённое 
песням и фильмам, часто исполняемым и 
показываемым в годы войны. Несмотря на 
болезнь основного сценариста и ведущей 
заседания клуба Е.Горьковой, её коллега, 
Лада Грищенкова, успешно справилась со 
свалившейся на неё миссией. 

Забегая вперёд, скажем, что вечер 
удался, за что спасибо и работникам ГДК, 
и ветеранской организации во главе с 
Т.Минаевой. И только сиротливо пустовав-
ший стол для почётных гостей колол глаза. 
Приглашали руководителей и города, и Со-
вета депутатов, но никто из высокопостав-
ленных лиц почтить фабричных ветеранов, 
участников войны и тружеников тыла, не 
прибыл. За депутатский корпус отдувалась 
Т.Комарова, благо была на рабочем месте. 
Да ещё член политсовета местного отде-
ления «Единой России» М.Кочетова нашла 
время приехать в ГДК и поздравить «винов-
ниц» торжества. А ведь это от фабричных, 
бывших в поссовете, исходила инициатива 
объединиться двум посёлкам в город. Это 
от названия фабричного посёлка ведёт род 
имя нашего города! Трудно сказать, почему 
вдруг абсолютно все оказались настолько 
занятыми, чтобы не выкроить время позд-
равить большой и славный отряд ветеранов 
фабрики им. КРАФ. Трудно и досадно. 

Впрочем, наших ветеранов трудно 
чемлибо удивить, всякого они повидали. 
И унывать они не привыкли. Да как тут уны-
вать, когда на экране видишь кадры давно 
любимых фильмов, слышишь до боли 
знакомые звуки песен времён молодости, 
внимаешь родным голосам вокалистов, 
среди которых всегда побеждающий время 
хор ветеранов! Под них и в пляс пойти не 
грех! И вот уже и частушки зазвучали, да 
такие разухабистые! 

Думается, что эта встреча старых дру-
зей, боевых подруг, товарок по цеху – сло-
вом, сроднившихся людей, была, пожалуй, 
самой живой и душевной. Пусть не обижа-
ются другие ветераны. 

Праздник Победы прошёл. Пора го-
товиться к новому. Слишком много на 

всех, более молодых, долгов висит перед 
поколением победителей, чтобы штур-
мовщину закатывать или чтолибо важное 
упустить.    

В.Пашков

К СВЯТОМУ ДНЮ ОТНОСИТЬСЯ СВЯТО!
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Вот уже пошло второе поколение, ко-
торое не выстраивают на школьном дворе 
или в зале на линейку для принятия в пио-
неры. А до середины 1991 года это было 
обязательно для всех учащихся советских 
школ, исключая лишь отпетых хулиганов и 
неисправимых двоечников. 

Иногда показывают лидера российских 

коммунистов Г.А.Зюганова, повязываю-
щего галстук подростку для того, чтобы 
показать, что пионерская организация, 
да ещё имени Ленина, жива. Но в эту по-
казуху мало кто верит. Нынешняя ряженая 
пионерия тиха, молчалива, ничем себя не 
проявила. 

А ведь в рядах юных пионеров в СССР 
числились десятки миллионов мальчишек 
и девчонок! Куда пропал такой отряд? 
Ответ прост: пионерскую организацию до 
того заорганизовали дяденьки с тётень-
ками из парткомов, до того выхолостили 
былой пионерский задор, что никто из 
детишек не воспринял крушение органи-
зации как трагедию. Оно даже лучше: не 
строят, чтобы слушать про «экономную 
экономику», «развитой социализм» или 
о том, как плохо детишкам на «гнилом» 
Западе, в отличие от нас. 

Но это было на финише. А на старте 
было всё иначе. 

Как скрестить скаута с 
большевиком? 

Идея создания массовой детской орга-
низации с больше-
вистской идеоло-
гией витала долго. 
Но гражданская 
война отодвигала 
реализацию этой 
идеи. Впрочем, 
на местах сложа 
руки не сидели и 
пытались явочным 
порядком детские 
ячейки нового типа 
создавать. Опыт 
был разный – и по 
форме, и по со-
держанию, и по 
удачливости. Но 
«наверху» такую 
пестроту не одоб-
рили. Идея иде-
ей, но она должна 
вылиться в нечто 
унифицированное. 
Об этом заявила 
супруга Ленина 
Н.К.Крупская, ув-
лечённая созданием детской организа-
ции, откуда путь в комсомольцы. 

Поиски приемлемой формы и сим-
волики детской организации привели к 
тому, что победил вариант, предложенный 
И.Н.Жуковым. Он, будучи дальневос-
точником, познакомился со скаутским 
движением, которое пропагандировали 
американцы, прибывшие вместе с войска-
ми Антанты на Дальний Восток. Он нашёл 
в этой организации много рационального 
и достойного для восприятия. Тогда ксе-
нофобии не было. Напротив, торжест-
вовали идеи интернационализма. Тот же 
И.Жуков, кстати, был ещё поклонником 
языка эсперанто, который наши револю-
ционные романтики прочили в качестве 
общечеловеческого языка победившего 
пролетариата. Так вот, Н.Крупская нашла 
пример «бойскаутов» здоровым, дала 
«добро», и у скаутов позаимствовали фор-

му – шорты, рубашка, пилотка и красный 
галстуксамовяз из неплотной ткани. На 
узел галстука крепился значок с девизом, 
тоже взятым у скаутов – «Будь готов!». Чле-
ну организации ещё полагался посох, как 
у тех же скаутов. Но он у нас не прижился. 
К концу 20х годов его отменили. 

А как назвать организацию? Скауты 
– не подходяще, не наше это. «Юные 
большевики» («юнболы») – не звучит. 
И.Жуков вспомнил, что тех, кто осваивал 
американские просторы, называли пионе-
рами. Название понравилось, в том числе 
Крупской. 

В те времена практически не было 
ничего не «имени» когото или чегото. 
(В записных книжках И.Ильфа даже при-
веден вопль одного гражданина: «А есть 
ли чтонибудь не имени?») В то время 
все переживали поражение революции в 
Германии. В ней участвовала молодёжная 
организация, члены которой называли 
друг друга «спартаковцы». Дабы под-
хватить эту эстафету, решили назвать 
пионерскую организацию «имени Спар-

така». Одновременно рекомендовали, 
чтобы парнишки с девчатами выучили 
песни немецких «спартаковцев». Об этом 
вспоминал знаменитый кинорежиссёр 
Сергей Герасимов. Это была песня о юном 
барабанщике (в немецком оригинале был 
трубач) – «Мы шли под грохот канонады…» 
(там, кстати, есть слова про «спартаков-
цев», смелых бойцов) и «Песня Единого 
фронта» («Einheitsfrontlied»). Эти песни 
замечательно исполнял немецкий певец 
Эрнст Буш, приезжавший в СССР. 

Но гимном пио-
нерской организа-
ции стали не они, а 
песня «Взвейтесь 
кострами…» 

П р и н я л и  и 
форму пионерс-
кого приветствия 
– вознесение руки 
с выпрямленной 
кистью к голове 
– «пионерский са-
лют».  

Ввели знамёна, 
флаги, вымпелы 
организации. В 
подразделениях 
непременно дол-
жен быть горнист 

и барабанщик, которые 
обязаны были умело ис-
полнять весь набор сиг-
налов. Один из них, на 
горне, стал затем застав-
кой к радиопередаче для 
пионеров («Пионерская 
зорька»). 

Во время Великой Оте-
чественной войны «навер-
ху» сочли, что слишком 
большое сходство со ска-
утами – непатриотично. 
Заменили значок: он стал 
нагрудным и в виде пяти-
конечной красной звезды, 
на котором значилось 
не «Будь готов!», а ответ 
– «Всегда готов!»  

Комиссия, которая готовила проект 
создания общесоюзной детской орга-

низации, решила, что опекать эту орга-
низацию будет КИМ (Коммунистический 
интернационал молодёжи), как тогда 
именовали комсомол. 
Так что учредительная 
конференция нашей 
пионерии состоялась 
в ходе проведения 2й 
Всероссийской кон-
ференции комсомо-
ла, рассматривавшей 
включённый в повестку 
дня этот вопрос. Реше-
ние о создании пио-
нерской организации 
конференция приняла 
19 мая 1922 года. Так 
что всесоюзной пио-
нерской организации 
исполнилось 90 лет. 

Менялись 
названия, 

менялись занятия 
«Спартаковской» 

наша пионерия 
пробыла недол-
го. Со смертью 
В.И.Ленина она 
была переимено-
вана. Известный 
тогдашний пар-
тийный руководи-
тель Г.Зиновьев, 
к у р и р о в а в ш и й 
Коминтерн и ком-
сомол, предложил 
переименовать 
Петроград в Ле-
нинград, а заодно 
дать имя Ленина 
и пионерской ор-
ганизации. Тут же 
руководство ком-
сомола приняло 
такое решение. 

С 1923 года в 
каждой школе 2й 

и 3й ступени (семи и десятилетки), а так-
же школах фабричнозаводского обучения 
(ФЗО) создавались пионерские ячейки. На 

их собраниях всегда присутствовал пред-
ставитель комсомольской организации. 
Она же «спускала» задания. 

Велика заслуга наших пионеров в 
ликвидации безграмотности («ликбез»), 
особенно в деревнях. Умилительные 
были сцены, когда бородатые мужики 
и их супруги паиньками сидели перед 
фактически мальчишкой или девчонкой, 
дающих зрелым людям азы грамотности. 
В те времена к учёным (или, как говори-
ли в некоторых губерниях, «начётным») 
людям было почтение – вне зависимости 
от возраста. По всей стране открывались 
избычитальни, которые были предтечами 
библиотек. В них жители сёл и посёлков 
могли посидеть, почитывая газету или 
книжку. А иногда доводилось послушать 
лектора. 

Но было и другое. Пионерам отвели 
роль помощников в борьбе с «религиоз-
ным опиумом». И не всякий пионерский 
костёр был из сучьев: в нём горели и 
иконы. 

А потом сельским пионерам вменили в 
обязанность следить за односельчанами 

– не прячут ли зерно? Не ходят 
ли к кулакам, не поддерживают 
ли их? Выявлять и доносить 
– это важно! – так внушали 
детишкам. Тут, кстати, уместно 
вспомнить о Павлике Морозове 
– объекте почитания для многих 
поколений пионеров. Он был 
записан в пионерыгерои, при-
нявшие мученическую смерть 
от кулаковродственников, на 
которых он донёс. Эта легенда 
была сочинена и распростра-
нена не без участия будущего 
главного партийного идеолога 
Суслова. Дело в том, что Пав-
лик Морозов никогда пионером 
не был. Его в пионеры приня-
ли… посмертно: в селе, где жил 
парнишка, пионерской ячей-
ки не было, ближайшая была 
слишком далеко. И жаловался 
он на своего любвеобильного 
папашу, решившего оставить 

семью ради другой, а не по причине «ку-

Вехи
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лацкой пропаганды», поскольку на день 
ареста убийцы своего сына отец, как и его 
подельники, в кулаках не числились. 

Но героипионеры, действительно, 

были. И в партизанских отрядах их можно 
было найти, и в воинских частях. Сирот 
брали «сыновьями полка», они часто были 
незаменимы в разведке, не привлекая 
внимания оккупантов и собирая ценную 
информацию. Один смекалистый маль-
чуган был даже произведён в старшины, 
и ему отдавали честь усатые дяди. 

Чего меньше всего ожидали 
Идеологические агрессивные воз-

действия ломали психику и взрослых. 
Что уж говорить о детворе! Вот вам при-
мер наставления пионерам, озвученного 
А.Луначарским, наркомом просвещения, 
получившего указания от Сталина (цитата 
из выступления, взята из монографии по 
истории пионерского движения, выложен-
ной в интернете): «Поскольку государство 
является военной диктатурой, в нём не-
льзя проводить гуманитарных начал, тех 
начал, которые 
являются осно-
вой нашей веры. 
П р а к т и к о в а т ь 
сейчас добро и 
человечность – 
предательство, 
нужно сначала с 
корнем вырвать 
врагов». 

Д о в е р ч и в ы е 
дети старались, 
вырывали. Доно-
сили, в результа-
те чего родители 
отправлялись в 
лагеря (не пи-
о н е р с к и е ,  п о -
нятно),  а  то и 
на расстрел. А 
донёсший пионер 
получал ценные 
подарки и путёв-
ки – в другие ла-
геря. К счастью, 
таких случаев было немного, хотя о них 
трубили в конце 30х годов газеты – цен-
тральные и местные. 

И вдруг – тимуровцы! Это – не плод во-
ображения писателя, А.Гайдара, не мечта, 
не задуманный идеал. В повести отражены 
реальные события, смысл которых умо-
помрачительный по тем временам: без 
опеки комсомола, без вообще какихлибо 
указаний сверху, детишки сами пришли 
к решению об оказании заботы семьям. 
Особенно тем, где кормилец ушёл в ар-
мию. Это было самое настоящее соци-
альное служение. Несмотря на истерию 
шпиономании, борьбы с вредителями и 
вообще «врагами народа», на призывы 
отбросить «добро и человечность». Ихто, 
как раз, наши пионеры проявили. Это они 
продемонстрировали социализм на деле, 
а не вожди.  

Гайдару повезло. Както упустили 
цензоры отсутствие у ребятни «вдох-
новляющей и направляющей». (Зато не 

повезло потом А.Фадееву, которому при-
шлось сочинять мифического парторга, 
руководящего молодогвардейцами). Но 
то, что было движением души, не живёт, 

если подвергается тира-
жированию и насаждению. 
К сожалению, тимуровское 
движение, которое партор-
ганизации на местах стали 
«продвигать», от этой не-
нужной опеки захирело.  

Было и другое 
хорошее! 

Три поколения русской 
интеллигенции видели ос-
нову прогресса общества и 

государства 
в просвеще-
н и и .  О н а  и 
п р и  с о в е т -
ской власти 
отдала этому 
д е л у  с и л ы , 
душу – всё на 
свете. Один 
и з  д е в и з о в 
– «Пионер стремится к знаниям»  не-
укоснительно воплощался. Вызывает 
восхищение политика охвата детей и 
юношества всеми видами образования, 
выявлением и поддержкой дарований, 
приобщением к богатству культуры. Не 
учащийся ребёнок – это было чрезвы-
чайное происшествие. Большой процент 
двоечниковпереростков, остававшихся 

на второй и третий год – позорным яв-
лением. Его изживали дополнительными 
занятиями не только с преподавателями, 
но и успевающими одноклассниками. 
Это называлось «взять отстающего на 
буксир». 

Во всех школах были всевозможные 
кружки, «живые уголки». Выпускались 
стенгазеты, которые готовили «юнкоры» 
(юные корреспонденты). Между классами 
устраивались соревнования по успева-
емости, лучшей художественной само-
деятельности, трудовой деятельности. 
Школьник, по замыслу, должен выйти в 
большую жизнь гармонично развитым. 
Знать школьный курс наук, быть физичес-
ки крепким, а ещё лучше – спортсменом 
или хотя бы «значкистом» (обладателем 
значка ГТО  «Готов к труду и обороне», 
на него сдавали спортивные нормативы 
в ходе соревнований). Считалось совер-
шенно правильным, если ученик овладеет 
рабочей профессией или умением рабо-

тать в поле и на ферме. Такой выпускник 
нигде не пропадёт – такая была очень даже 
симпатичная идея. 

Удивительное дело – власти взрослых 
отучали от ответственности, плодили пе-
рестраховщиков, зато школьное самоуп-
равление было в чести. Пионерская струк-
тура была отлажена: с десяток человек или 
около того – это звено, несколько звеньев 
– отряд, а отряды, в свою очередь, объ-
единялись в дружины. (Автор этих строк 
был членом совета отряда и звеньевым, 
отвечал за помощь отстающим). И взрос-
лые поощряли ответственные действия 
пионеров; стремление спихнуть дело на 
другого подвергалось жёсткой критике. 

П р е д м е т о м 
большой гордости 
было получить гра-
моту или подарок 
за моделирование, 
конструирование, 
успехи в изобрази-

тельном искусстве. Система поощрений 
была хорошо организована и на первых 
порах была очень действенной и спра-
ведливой. 

Можно назвать то, что было созда-
но, Пионерским миром. Образование, 
оздоровление в лагерях, экскурсии, 
турпоходы – вокруг всего этого была 
создана мощная инфраструктура. А 
сколько было детских писателей, тво-
ривших для пионеров! Выпускались для 
них же газеты, журналы, кинофильмы 
– художественные и просветительские. 
Нередким явлением было устройство 
встреч пионеров с писателями, худож-
никами, композиторами. 

Страна жила небогато. Даже в середине 
50х годов не у всех были шёлковые 
алые галстуки – дорогие. Те, кто по-
бедней, носили штапельные. Но любой 
мог попасть в «Артек», если себя хо-
рошо проявит, все имели одинаковый 
доступ к богатствам науки и культуры. 
На детей средств не жалели, и это было 
лучшим из инвестиций. 

Недетские болезни – причина 
кончины 

Советскую пионерию погубила 
партийная номенклатура. Со вре-
менем появились свои аппаратные 
бароны и графы. Объективность и 
справедливость постепенно сдавали 
в архив. Всё чаще призы и поощре-
ния стали доставаться не лучшим, а 
«блатным»  детям начальства. А де-
ятельность пионерских организаций 
начала подвергаться бюрократизации 
и заорганизованности. Это действо-
вало угнетающе, вызывало протест. 
Первый симптом такого неблагополу-
чия был показан в фильме «Друг мой 
Колька». В нём выведен типаж школь-
ного чинуши, стремящегося красиво 
отрапортовать наверх и видеть в 
каждом не санкционированном деле 
крамолу, с которой следует бороться 
с повышенной строгостью. Через 7 
лет вышел резко сатирический фильм 
«Добро пожаловать, или посторонним 
вход воспрещён», где герой (вернее, 
антигерой) меряет всё одним аршином 
– соблюдением до минуты режима и 
привесами у лагерных воспитанников. 
Никакой живой мысли, выдумки! На всё 
один ответ – «Не надо!» 

Увы, но киноленты не стали поводом 
избавиться от формализма, ошибок 
и бюрократических извращений. На-

против, заорганизованность усилива-
лась, здоровые идеи выхолащивались, 
заменялись разнарядками. Помощь 
отстающим из добровольного дела 
превращалась в обязанность, нагрузку. 
Формировались липовые, для отчёт-
ности, тимуровские отряды, откуда по 
возможности поскорей сбегали. Для хо-
роших показателей по сбору макулатуры 
и металлолома годилось всё, вплоть до 
разворованных домашних библиотек и 
стройплощадок. И таких примеров ста-
новилось всё больше. Прежде задорная 
пионерия становилась окаменелостью, 
пародией на саму себя. 

И комсомол забронзовел. Там обра-
зовалась своя номенклатура, которая 
мечтала потеснить «старьё». Во время 
перестройки это многим удалось. Но дело 
тут не причём, корень в карьеризме. И 
стар, и млад в комсомольском аппарате 
подменяли умелую заботу о пионерах 
администрированием. Что дети особенно 

ненавидят. 
Эпилог 
М о ё  п и о -

нерское де-
т с т в о  п р и -
ш л о с ь  н а 
время, когда 
б ю р о к р а т и -
ч е с к а я  р ж а 
ещё не разъ-
ела организа-
цию. Поэтому 
у меня воспо-
минания о нём 
светлые. Бы-
вало всякое, 
но заботливое 
отношение к 
детям, школь-
никам,  пио-
нерам чувс-
т в о в а л о с ь . 
Много тогда 
ещё было лю-
дей, движи-
мых идеями и 
идеалами, а 
не духом на-
живы, всецело 
о тд а в а в ш и е 

себя детям. 
А что сейчас? Конкретно – в нашем 

городе? Был непродолжительный опыт 
детской организации в 3й школе – клуб 
юных спасателей «Саламандра», который 
опекал Ю.Г.Пономаренко, работавший 
тогда в НПО «Простор». Между прочим, 
ряд питомцев этого клуба сейчас рабо-
тает в Академии МЧС в Нагорном. Но 
администрация школы это начинание не 
поддержала. Между тем, детские орга-
низации насущно необходимы. Разные. 
Главное, чтобы не политизированные, в 
которых детям интересно и полезно. Это 
– серьёзная задача. Есть надежда, что ей 
серьёзно и займутся. 

В.Ферапонтов 

На снимках: 1) Н.К.Крупская; 2) дово-
енный пионерский значок; 3) пионерский 
галстук со значком нового образца; 4) пи-
онерский горн; 5) пионерский барабан; 6) 
пионерское знамя; 7) пионеры 20х годов 
на марше; 8) занятие в школьном кружке 
(снимок конца 30х годов); 9) один из пер-
вых выпусков «Пионерской правды»; 10) 
журнал «Пионер» за 1955 год; 11) журнал 
«Костёр» за 1943 год.

СЛЫШУ ГОРНА ЗОВ И БАРАБАНА ДРОБЬ
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СООБЩЕНИЕ   Комитета экономического развития 

ВНИМАНИЮ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ!

 Администрация города доводит до сведения руководителей субъектов малого и 
среднего предпринимательства, в т.ч. индивидуальных предпринимателей информацию о 
проведении Министерством экономики Московской области Конкурсов по отбору заявок на 
право заключения договоров о предоставлении целевых бюджетных средств Московской 
области в форме субсидий по следующим направлениям:

       частичная компенсация процентных ставок субъектам МСП по кредитам, выданным им 
банками и иными кредитными организациями для приобретения основных и пополнения 
оборотных средств на осуществление предпринимательской деятельности;

      частичная компенсация затрат субъектам МСП, работающим менее года со дня 
государственной регистрации, на реализацию проектов (за исключением расходов на 
пополнение оборотных средств и оплату труда);

     частичная компенсация затрат на оплату консультационных услуг субъектам МСП;

     частичная компенсация затрат субъектам МСП в Московской области на участие в 
выставочноярмарочных мероприятиях за рубежом;

     частичная компенсация затрат субъектов МСП Московской области по оплате услуг по 
разработке средств индивидуализации продукции (работ, услуг), предназначенных для 
экспорта.

        Консультации и прием заявок от субъектов малого и среднего предпринимательства 
осуществляется Государственным бюджетным учреждением Московской области 
«Московский областной фонд развития малого и среднего предпринимательства» по 
адресу: 

        141400, Московская область, г. Химки, ул. Ленинградская, д. 1, 10 этаж, в рабочие 
дни с 10:00 до 17:00. Контактный телефон (495) 7308033.

Дата начала приема заявок – 11 апреля 2012 года. 

Срок окончания подачи заявок  до 15.00 часов 9 ноября 2012 года. Заявки, поданные 
позднее установленного срока, не принимаются. 

Более подробно с информацией о конкурсах, а также Положением о конкурсах по отбору 
заявок на право заключения договора о предоставлении целевых бюджетных средств  
Московской области в форме субсидий Вы можете ознакомиться на сайте Министерства 
экономики Московской области в разделе 11.3 «Конкурсы»

Наименование конкурсов, проводимых Министерством экономики Московской области 
в 2012 году, по отбору заявок на право заключения договоров о предоставлении целевых 

бюджетных средств Московской области в форме субсидий
№ Конкурсы по отбору заявок на право 

заключения договоров о предоставлении 
целевых бюджетных средств Московской 

области в форме субсидий

Максимальный размер 
субсидии

Сроки подачи 
заявок на 
конкурс

1 Частичная компенсация субъектам 
малого и среднего предпринимательства 
первого взноса (аванса) и платежей 
по договорам финансовой 
аренды в размере 2/3 ставки 
рефинансирования Центрального 
банка Российской Федерации, 
действовавшей на дату платежа

 

 компенсация стоимости 
первого взноса 
(аванса) в размере не 
более 30 процентов от 
стоимости предмета 
лизинга и компенсация 
лизинговых платежей 
в размере 2/3 ставки 
рефинансирования, 
действовавшей на 
дату платежа, но не 
более 3 млн. рублей на 
одного СМСП

 

2 Частичная компенсация процентных 
ставок субъектам МСП по кредитам, 
выданным им банками и иными 
кредитными организациями для 
приобретения основных и пополнения 
оборотных средств на осуществление 
предпринимательской деятельности 

 компенсация в 
размере ставки 
рефинансирования на 
момент заключения 
договора не более 2 млн.
рублей;

 для предприятий, 
осуществляющих 
инновационную 
деятельность, 
и предприятий, 
осуществляющих 
внедрение 
энергосберегающих 
технологий не более 4 
млн.рублей

с 11 апреля 

2012 года 

 

до 15.00 часов 

09 ноября 

2012 года.

 

3 Частичная компенсация затрат субъектам 
МСП, работающим менее года со дня 
государственной регистрации, на 
реализацию проектов (за исключением 
расходов на пополнение оборотных 
средств и оплату труда) 

 компенсация 40%, но не 
более 500 000 рублей

 

с 11 апреля 

2012 года 

 

до 15.00 часов 

09 ноября 

2012 года.
4 Частичная компенсация затрат субъектам 

малого и среднего предпринимательства 
на подключение к сетям 
инженернотехнического обеспечения

 компенсация 80% 
подтвержденных затрат, 
но не более 1 млн. 
рублей

 

5 Частичная компенсация затрат на оплату 
консультационных услуг субъектам МСП 

 

 компенсация 50%, но не 
более 100 000 рублей

 

с 11 апреля 

2012 года  

до 15.00 часов 

09 ноября 

2012 года.
6 Частичная компенсация затрат, связанных 

с уплатой процентов по кредитам, 
привлеченным на срок не более 3 лет 
в российских кредитных организациях 
субъектами малого и среднего 
предпринимательства, производящими 
и (или) реализующими товары (работы, 
услуги), предназначенные для экспорта

 компенсация 
50% затрат, но не 
более 1/2 ставки 
рефинансирования на 
день получения кредита, 
сумма субсидии не 
ограничена

 

 

7 Частичная компенсация затрат субъектам 
МСП в Московской области на участие в 
выставочноярмарочных мероприятиях за 
рубежом 

 

 компенсация 2/3 затрат, 
сумма субсидии не 
ограничена

 

с 11 апреля 

2012 года 

 до 15.00 часов 

09 ноября 

2012 года.
8 Частичная компенсация затрат 

субъектов МСП Московской области 
по оплате услуг по разработке средств 
индивидуализации продукции (работ, 
услуг), предназначенных для экспорта 

 

 компенсация 50% 
затрат, сумма субсидии 
не ограничена

 

 

с 11 апреля 

2012 года 

 до 15.00 часов 

09 ноября 

2012 года.
9 Частичная компенсация затрат субъектам 

МСП на оплату образовательных услуг;
 компенсация 80%, но не 
более 15 000 рублей на 1 
работника предприятия

 

10 Частичная компенсация процентных 
ставок по кредитам для субъектов 
малого и среднего предпринимательства 
с численностью работников равной 
50 и более человек, осуществляющих 
модернизацию производства

 

 компенсация в 
размере 2/3 ставки 
рефинансирования на 
момент заключения 
договора, но не более 
5 млн. рублей;

 только для субъектов 
малого и среднего 
предпринимательства 
с численностью 
работников равной 50 и 
более человек;

 

11 Частичная компенсация затрат 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства с численностью 
работников равной 50 или более 
человек, связанных с приобретением 
оборудования в целях создания и 
(или) развития и (или) модернизации 
производства товаров (работ, услуг)

 

 компенсация в 
размере 50 процентов 
подтвержденных затрат, 
но не более 10 млн. 
рублей;

 только для субъектов 
малого и среднего 
предпринимательства 
с численностью 
работников равной 50 и 
более человек;

 

12 Частичная компенсация затрат субъектам 
МСП на патентнолицензионные 
операции и защиту интеллектуальной 
собственности; 

 

 компенсация 50% 
подтвержденных затрат, 
но не более 250 000 
рублей;

 компенсация 80 % 
подтвержденных затрат, 
но не более 500 000 
рублей для предприятий, 
осуществляющих 
инновационную 
деятельность и 
предприятий, 
осуществляющих 
внедрение 
энергосберегающих 
технологий 

 

13 Частичная компенсация затрат субъектам 
МСП на оплату услуг по разработке 
и внедрению систем менеджмента 
качества и проведение сертификации 
по соответствующим установленным 
системам и стандартам качества, 
экологическим стандартам, в том числе 
международным ; 

 

 компенсация 50% 
подтвержденных затрат, 
но не более 250 000 
рублей;

 компенсация 80 % 
подтвержденных затрат, 
но не более 500 000 
рублей для предприятий, 
осуществляющих 
инновационную 
деятельность и 
предприятий, 
осуществляющих 
внедрение 
энергосберегающих 
технологий

 

14 Частичная компенсация затрат 
инновационных организаций, 
являющихся субъектами малого и 
среднего предпринимательства

 компенсация 70 
% подтвержденных 
затрат, но не более 
5 млн. рублей для 
субъекта малого 
предпринимательства и 
не более 10 млн. рублей 
для субъекта среднего 
предпринимательства
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Проблема безопасности домашних 
животных и опасности от бездомных 
является давней и не разрешаемой. Эпи-
зодически проводится отстрел бродячих 
собак. Он вызывает большое недоволь-
ство, поскольку под горячую руку попа-
дают и домашние питомцы, отпущенные 
порезвиться или случайно вырвавшиеся 
на волю. 

Нередки случаи, когда не агрессивные 
собаки, а также кошки, становятся жертва-
ми издевательств жестоких подростков. 

Эти и многие другие вопросы, связан-
ные с животными города, стали предметом 
внимания энтузиастов, желающих поста-
вить содержание животных и отношение к 
ним на цивилизованные и гуманные рель-
сы. Они составили инициативную группу, 
которая добилась проведения «круглого 
стола» на тему о путях решения комп-
лекса проблем содержания домашних и 
регулирования численности бездомных 
животных. Он состоялся 17 мая в зале 
заседаний городской администрации. 
Кроме членов инициативной группы в нём 
приняли участие председатель Совета 
депутатов Т.А.Мещерина, советник гла-
вы города А.Н.Кашпуров, бывший глава 
города В.В.Пашенцев, представители 
городских СМИ. 

Вела заседание председатель ини-
циативной группы Т.Иванова. Сразу 
взял «быка за рога» А.Кирста, имеющий 
опыт заводчика. Вопервых, он выразил 
пожелание (оно было общим для всей 
инициативной группы), чтобы органы 
местного самоуправления определили 
свою позицию, дали своё видение пу-
тей решения проблем. Вовторых, он 
начал продвигать свою мечту (что тоже, 
в целом, совпадало с мнением иници-
ативной группы) – создать городскую 
кинологическую организацию. Это, по 
мнению оратора, является первооче-
редной задачей. Она довольно быстро 
реализуема, а положительный пример её 
работы даст импульс для деятельности 
по другим направлениям. Это заявле-
ние завязало оживлённую дискуссию. 
Т.Мещерина согласилась с созданием 
организации, но нашла, что этого недо-
статочно. В.Пашков отметил, что в заве-
дении домашних животных преобладает 
стихийность, они нередко содержатся 
неграмотно, надлежащей дрессировке 
не подвергаются, изза чего возникают 
проблемы. Тут консультации кинолога 
нужны и важны. Но с бродячими живот-
ными проблема также остра, так что 
откладывать её решение нельзя. Поми-
мо кинологической организации нужно 
общественное объединение по защите 
животных и нечто вроде приюта. А при-
оритеты можно выстроить сейчас, вмес-
те с шагами по осуществлению задач. 

Последовали возражения: был опыт 
создания общественной организации, 
но негативный. Однако В.Пашенцев не 
подтвердил информацию, что в городскую 
организацию обращались за содействием 
любители собак и кошек. 

Всё же, дополнила Т.Мещерина, власть 
шла навстречу жителям, даже не состо-
явшим в общественных объединениях. 
В частности, по открытию на муници-
пальных площадях специализированных 
магазинов. Выделен земельный участок 
под новую ветлечебницу. Прорабатыва-
ется вопрос о размещении выгульных 
площадок. 

В выступлениях была дана информация 
об опыте по содержанию стихийно обра-
зовавшегося приюта в садовом товари-
ществе. И то на него смотрят косо. В то 
же время за рубежом такого инициативы 
государством и муниципалитетами по-

ощряются. В своё время в школах были 
«живые уголки». Сейчас школьникам с 
животными, если их нет дома, повозиться 
негде. А учить заботе над ними – очень 
важная просветительская и гуманитарная 
задача. Нет её – и вырастают жестокие 
люди. 

А.Кашпуров предложил идею не просто 
выгульной площадки, а совмещённой с 
рингом, где можно установить развива-
ющее оборудование. А А.Кирста развил 
эту мысль дальше, отметив, что это – ма-
териальная база для клуба собаководов. 
Л.Бахманова напомнила, что тогда надо 
подходить к делу серьёзно: регистриро-
вать животных, создавать электронную 
базу данных по ним. Особенно это важно 
для тех, кто завёл так называемых собак 
бойцовских пород. Но приют насущно 
необходим. Вместо отстрела лучше про-
водить стерилизацию, что удобно делать 
в приюте. 

Ряд участников призвали усилить 
внимание к комплексу проблем адми-
нистрацию города, лучше контролиро-
вать ситуацию, не повторять случаев, 
когда выгульную площадку, о чём было 
всем известно, заставили мусорными 
контейнерами. И быть требовательней к 
владельцам домашних животных, сплошь 
и рядом нарушающим правила их содер-
жания, самоуверенно считая, что у них всё 
в порядке. 

Т.Иванова напомнила, что не об одних 
собаках тема «круглого стола». О тех же 
кошках тоже надо подумать. Они – частые 
жертвы жестокосердных. Т.Мещерина 
поддержала предложение расширить 
сферу клуба. С этим согласились, но 
констатировали, что с собаками, всё же, 
проблем больше, и они сложнее.   

Имеющий опыт руководства городом 
В.Пашенцев спустил участников «круглого 
стола» на землю. Клуб, если он юриди-
ческое лицо, обязан претендовать на зе-
мельный участок исключительно в порядке 
конкурса, где у него на выигрыш шансы 
призрачные. Если же он, равно как и об-
щественное объединение, обойдётся без 
регистрации, что допускается, то может 
обращаться насчёт участка в порядке под-
держки важного начинания. Кроме того, 
стоимость полноценного клуба (юрлица), 
даже простого в конструкции, не менее 
10 млн. руб., да на годовое содержание 
столько же. 

Разразились жаркие споры. Куда де-
вать животных в экстренных случаях? 
Потерялась чьято собака – надо кудато 
поместить, пока не отыщется хозяин. А 
если он одинок и помещён в больницу? 
И где лучше проводить стерилизацию? 
Словом, не отмахнуться от идеи. В.Пашков 
заметил, что пункт временного содер-
жания на частном подворье при наличии 
помощи (спонсоры, администрация и др.) 
возможен. Эту точку зрения поддержали. 
Отстрелами проблему не решишь. На мес-
то отстрелянных придут на освободившу-
юся территорию другие – и всё начнётся 
сначала. А небольшая популяция бродячих 
собак при неразвитости службы дератиза-
ции – гарантия от массового размножения 
крыс, для которых полно корма в мусорных 
контейнерах. Но популяцию надо держать 
на малом стабильном уровне с помощью 
стерилизации. 

В итоге пришли к тому, что проблемой 
серьёзно должен заняться отдел городс-
кого хозяйства. И тщательно проработать 
проекты кинологической организации и 
пункта временного содержания животных. 
Очерёдность решения задач надо тоже 
определять. Для этого требуется коорди-
нация совместных усилий. 

В.Венёвский

Уважаемые предприниматели!
Администрация города, Ассоциация 

предпринимателей приглашают Вас принять участие в 
праздничном вечере, посвященном Дню Российского 

предпринимателя,  который состоится 31 мая 2012 
года в 17:00 в кафе «Геоцент» (ул.Комсомольская, д.4).

По вопросам участия обращаться по телефонам:
 Марина 8(926)8271241,

 Светлана 8(916)1492322.

Уважаемые предприниматели 
Красноармейска!

Поздравляем Вас с профессиональным праздником   
Днём предпринимателя!

Предприятия и компании, работающие в Красноармейске, занимают достой-
ное место в экономике городского округа. Создают условия для реальной кон-
куренции, решают важнейшую задачу трудовой занятости населения. С Вашей 
деятельностью во многом связано социальное благополучие и повышение ком-
фортности жизни городского округа, реализация различных благотворительных 
проектов. А Ваше умение воплощать в жизнь новые идеи и проекты достойно 
уважения и поддержки.

Дорогие друзья!
Желаем Вам здоровья, счастья, радости, удачи, надежных деловых партнёров 

и успешной деятельности на благо городского округа Красноармейск! 

Глава городского округа Красноармейск А.И. Овчинников

Председатель Совет депутатов городского округа Т.А. Мещерина

ПРИМИТЕ ПОЗДРАВЛЕНИЯ 
От редакции, уважаемые городские предприниматели, с вашим профес-

сиональным праздником! Ваши заслуги в городе уже велики. Вы подставили 
свои плечи потерявшей опору нашей городской экономике, обеспечили 
городу социальную стабильность в тяжёлый период неумелого выправления 
курса с распределительной экономики на рыночную. 

Постижение делового искусства – путь неблизкий и нелёгкий. Редакция 
желает вам преодолеть все препятствия на нём, достичь большей масштаб-
ности и эффективности производства – для процветания своих предприятий 
и их трудовых коллективов, для пополнения городской казны, чтобы крепче 
было городское хозяйство и побольше перепадало образованию, культуре 
и спорту. 

Больших вам успехов!

Занявший высший пост должен сразу 
понять, что к нему будет самое пристальное 
внимание. Такова доля правителя! Ко всему 
присматриваются: как одевается, на чём 
ездит, как часто общается с избирателями и 
в какой манере ведёт приём. И так далее – не 
перечислить. Присматриваются и делают 
выводы, дают оценки. В том числе, прикиды-
вая – благословить на новый срок правления, 
или попросить паковать чемоданы. 

Общение через переписку – один из 
ключевых моментов во взаимоотношениях 
руководства с населением. Вот уж где надо 
помнить классическое «Как слово наше от-
зовётся»! Это я к тому, что тоже наблюдаю 
за главой города. И как журналист, и как 
избиратель. А делать выводы – моя про-
фессиональная обязанность. Разумеется, 
не скоропалительные и логичные. Так вот, 
от любого руководителя a priori ожидаешь 
лучшего и молишь Господа, чтобы не нар-
ваться на разочарование. Поэтому испытал 
тревогу, ознакомившись с перепиской 
известного городского гражданского ак-
тивиста И.Г.Алексеева с главой города 
А.И.Овчинниковым. Ибо чегочего, а такой 
манеры отвечать на письма за нашим мэром 
не чаял видеть. Открытие было неприятным, 
но рубить сплеча не будем. 

О сути переписки. Жители города через 
И.Г.Алексеева обратились к А.И.Овчинникову 
с просьбой привлечь к ответственности ви-
новных в гибели дендрологической достоп-
римечательности северной части города 
– столетней красавицысосны. Просьба 
вполне обоснованная, поскольку застрой-
щик вышел за пределы отведенного фронта 
работ, наделал других ошибок, вмешав-
шись в сверхлимитную зону насаждений, 
в результате чего ландшафту был нанесён 
непоправимый ущерб. И грунт, выбранный из 
котлована, складируется беспорядочно. Он 
заваливает зелёные массивы, громоздится у 
забора детского сада, а его питомцы на него 
залезают, не понимая, насколько это опасно. 
Такой смысл коллективного обращения, пе-
реданного на имя главы городского округа 
Алексеевым. 

Ответ, повторю, озадачил. Местами он 
напоминает поговорку «В огороде бузина, 
а в Киеве дядька». Спрашивается: причём 
тут «памятник садовопаркового искусст-
ва»? Если просто валят дерево, на которое 
не выдан порубочный билет, это разве не 
нарушение? 

Создаётся впечатление, что ответ был 
подготовлен спешно, и его автор не вполне 
при этом владеет информацией. Разре-
шение на вырубку деревьев и кустов было 
выдано должностным лицом предыдущей 
администрации – заинтересованным в 
строительстве лицом. И это лицо обязано 
было знать, что деревья с кустами высажи-
вались для закрепления насыпного грунта. 
Но отмахнулось от этой информации. По-
этому отсылка в ответе к этому разреше-
нию на стройку, против которой боролся 

А.И.Овчинников, ставит главу города в 
щекотливое положение. 

В ответе на письмо, кстати, неточность. В 
генплане, как действующем, так и в проекте 
нового, участок, где развернули стройку, не 
относится к селитебной зоне. А относится 
именно к рекреационной. Я это знаю не по-
наслышке, поскольку работал с генпланом. 
В этой зоне жилищное строительство не 
предусмотрено. По действующему генплану 
там значится небольшая гостиница, которую 
заменили детским садом.  

Что можно сказать по поводу этой эпис-
толярной неудачи? Тому, кто готовит ответ, 
можно посоветовать тщательней прораба-
тывать и информацию, и стилистику. Ответ, 
увы, выдержан в очень уж казённом духе. 
Люди обращаются с бедами, несчастьями, 
жгучими проблемами. Помогая главе горо-
да, следует в ответах вести с заявителями 
откровенный и доверительный разговор, а не 
брать примеры с шедевров бюрократических 
отписок. Дело, конечно, наживное, приходит 
с опытом. Но осторожность в словах нужна 
уже сейчас. 

Не считаю возможным чтолибо реко-
мендовать – не знаток работы аппарата 
администрации. Но, по практике в различных 
муниципальных образованиях, в случаях 
комплексного нарушения, обычно создаётся 
«летучая» комиссия, которая оперативно изу-
чает ситуацию и даёт оценку случившемуся с 
рекомендациями. В нашем же случае ситуа-
ция больше напоминает попытку уклонения 
от тщательного подхода к сути жалобы, чем 
стремление докопаться до истины. 

Вообще очень не везёт нашим городс-
ким зелёным насаждениям. То фирма, ради 
удобства разворота своих фур, уничтожает 
историческую купу канадских клёнов и 
других старых деревьев, высаженных ещё 
по приказу владельца фабрики. Несмотря 
на установленный и явный характер совер-
шённого акта вандализма, виновный не был 
привлечён к ответственности, хотя фабрика 
имела статус исторического памятника во 
всём своём комплексе, включая старинные 
насаждения. 

То Нужный, облюбовав место для пло-
щадки в микрорайоне, распоряжается об 
удалении здорового дерева. Опубликовал 
заметку об этом случае с фотосвидетельс-
твом – и никакой реакции властей. Теперь 
призывают забыть об общей любимице 
– соснемаяке. 

Почему А.И.Овчинников подписал такой 
неуклюжий документ – для меня загадка. 
Знаю его как человека въедливого, придир-
чивого. Это хорошее качество для управлен-
ца. Но тут налицо оплошность. То ли дефицит 
времени, то ли слишком доверился человеку, 
не набравшему опыта в подготовке таких 
важных документов, от которых зависит 
доверие избирателей. Их надо тщательней 
готовить и перепроверять. Остаётся наде-
яться, что за этим дело не станет.  

В.Пашков

ОСТОРОЖНЕЙ СО СЛОВОМ!

ОБСУЖДЕНИЕ ПРОШЛО  
НЕ БЕЗ ПОЛЬЗЫ
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В соответствии с Указом Президента Российской Федерации от 23.07.1997 года № 774 
«О подготовке управленческих кадров для организаций народного хозяйства Российской 
Федерации» и Постановлением Правительства Российской Федерации от 24.03.2007 №177 
«О подготовке управленческих кадров для организаций народного хозяйства Российской 
Федерации в 2007/082012/13 учебных годах», Московская областная Комиссия по орга-
низации подготовки управленческих кадров начинает приём документов от кандидатов, 
для участия в Государственной программе подготовки управленческих кадров в 2012/2013 
учебном году (далее Президентская программа).

Президентская программа предусматривает профессиональное обучение в области 
экономики и управления специалистов организаций, приоритетных для развития Москов-
ской области. 

Предлагаем Вам рассмотреть возможность участия в Президентской программе сотруд-
ников ваших организаций. 

Для получения дополнительной информации обращаться: на официальный сайт адми-
нистрации города или в сектор перспективного планирования администрации города по 
адресу: ул. Чкалова, д.25, тел. 8(496) 538 2219.

Администрация города

Московская областная Комиссия по организации подготовки управленческих кадров 
для организаций народного хозяйства Российской Федерации   ведет прием документов 
от кандидатов на обучение в рамках Государственного плана подготовки управленческих 
кадров для организаций народного хозяйства Российской Федерации (далее  Президент-
ская программа) в 2012/2013 учебном году.

Президентская программа предусматривает обучение в ведущих российских высших 
учебных заведениях продолжительностью от 3 до 9 месяцев в зависимости от выбранной 
программы и формы обучения и стажировку на конкурсной основе в ведущих российских и 
зарубежных организациях от 2 недель до 3 месяцев. 

О б у ч е н и е  п р о в о д и т с я  п о  т р е м  т и п а м  о б р а з о в а т е л ь н ы х  п р о г р а м м :                                                                                            
                        

базовые образовательные программы (тип Bbasic) предусматривают профессиональ-
ную переподготовку по направлениям менеджмент, маркетинг, финансы;  

проектноориентированные образовательные программы (тип Aadvanced) предусмат-
ривают профессиональную переподготовку в области экономики, управления, здравоох-

ранения и образования, основанную на разработке и реализации под руководством и при 
консультации преподавателя проекта, встроенного в процесс обучения;

образовательные программы повышения квалификации (тип Q  qualification) пре-
дусматривают повышение квалификации по образовательным программам «Развитие 
предпринимательства», «Менеджмент в сфере инноваций» с ориентацией на развитие 
компетенции менеджера по созданию или развитию малого и среднего бизнеса (в том числе 
в инновационных отраслях экономики).

Требования, предъявляемые к участникам конкурсного отбора 
 для программы типа А, В: возраст до 40 лет (предпочтительно), высшее образование, 

общий стаж работы не менее 5 лет, опыт работы на управленческих должностях не менее 3 
лет, владение иностранным языком, планируемое участие в реализации проекта развития 
организации;

 для программы типа Q: возраст до 40 лет (предпочтительно), высшее образование, об-
щий стаж работы не менее 5 лет, опыт работы на управленческих должностях не менее 2 лет, 
наличие проекта развития своего предпринимательского дела (в форме бизнесплана).

Прием документов до 09 июля 2012 года
Финансирование обучения осуществляется:
 за счет средств бюджета Московской области – 66 % общей стоимости обучения (в 

том числе 33 % за счет субсидии, предоставляемой из федерального бюджета бюджету 
Московской области);

 за счет средств организаций (специалиста)  34% общей стоимости обучения.
Стоимость обучения для организации (специалиста) составляет:
 программа типа А – 47 600 рублей;
 программа типа В – 28 560 рублей;
 программа типа Q – 9 520 рублей.
По вопросам участия в Президентской программе обращаться:
 в Региональный ресурсный центр Московской области по адресу: 143430, Московская 

область, Красногорский район, пос. Нахабино, ул. Совпартшкола, д. 21 (Московский облас-
тной учебный центр «Нахабино»). Проезд: электропоездом рижского направления, станция 
Нахабино, автобус 29, маршрутное такси 28, остановка «Учебный центр «Нахабино». 

Контактный телефон: (495) 5665212, (495) 5616406. Сайт: http://ррцмо.рф;
 в Московскую областную Комиссию по организации подготовки управленческих кадров 

по адресу: 129366, г. Москва, ул. Ярославская, д. 23, стр.1 (Комитет по труду и занятости 
населения Московской области). Проезд: г. Москва, метро «ВДНХ». 

Контактный телефон: (495) 6829664. Сайт: www.ktzn.mosreg.ru.

ВНИМАНИЮ РАБОТОДАТЕЛЕЙ!

Груз будничных забот порою отнимает 
способность видеть чудеса. А ведь они 
рядом. Давайте вспомним. 

Начало и середина 90х. Обрушилась 
прежняя система управления и финансиро-
вания. Многие маститые деятели культуры 
растерялись. Иные в панику ударились 
– гибнет искусство! Такое частенько можно 
было услышать в признанных культурных 

центрах, включая обе столицы. 
А в Красноармейске не растерялись! И 

где? В городе, оставшемся с символичес-
ким государственным финансированием. А 
ведь он на нём держался более полувека! 
В нашем 
г о р о д е , 
н а п е -
р е к о р 
в с е м у , 
и с к у с -
ство от-
нюдь не 
зачахло. 
М о ж н о 
сказать, 
что в эти 
годы на-
ч а л о с ь 
с т а н о в -
л е н и е 
Красно-
армейс-
ка как од-
н о г о  и з 
центров 
развития 
т а н ц е -
вального 
искусст-
ва даже 
не реги-
онально-

го значения, а гораздо шире. Тогда взошла 
звезда школы бального танца «Соцветие», 
чья деятельность продолжается поныне. Не 
раз горожане видели питомцев этой школы 
на федеральных телеканалах. 

Затем на орбиту международной извес-
тности прорвалась студия степа, которую 
возглавлял Н.Астапов и курировал заме-
чательных актёр и организатор Николай 

Караченцов. К сожалению, 
его постигло несчастье, а 
Астапов должной поддержки 
в городе не получил. 

Добрые двадцать лет вос-
хищает своим мастерством 
и неистощимой выдумкой 
Наталья Гусева. Сейчас она 
развивает в Красноармейске 
сравнительно новое танце-
вальное направление – бел-
лиданс. Есть основания по-
лагать, что учреждённый ею 
Клуб восточного танца «Алиф» 
вырастет в полноценную сту-
дию и, не боюсь преувеличи-
вать, театр восточного танца. 
Этот вывод автор этих строк 
сделал после посещения ГДК, 
где 7 мая клуб давал пред-
ставление – Танцевальное 
шоу «Алиф2012». Он вновь 
представил зрителям свои 
достижения, доказав, что и 
малышки, и девушки, и зре-
лые матроны могут раскрыть 
свои возможности быть оча-
ровательными, овладев ста-
ринным мастерством, корни 

которого на знойном Востоке. 
Уже именитый коллектив вступает в своё 

десятилетие. И всё это время он продол-
жает творческие поиски. Вопервых, по 
открытию талантов. Наблюдая уже четвёр-

тый год за клубом, всякий раз вижу новую 
поросль – прелестных девчушек, пости-
гающих искусство, давшее славу Египту и 

ряду других стран. 
Вовторых, в синтезе различных тан-

цевальных культур. Помимо того, что 
ансамбль преуспел в исполнении клас-
сического танца живота, имеющего свои 
каноны, он смело выходит за их пределы. 
Беллиданс пополняется новыми вырази-
тельными средствами, благодаря кото-
рым, в отличие от номеров этнического 
направления, ограничивающихся чисто 
пластическими формами, он становится 
разновидностью представления с сю-
жетом. Это, как раз, разнообразно было 
представлено на концерте, прошедшем на 
одном дыхании. Тут были и иллюстрации к 
знакомым песням («Оранжевая песня», «У 

самовара»), и создание образов, казалось 
бы, совершенно не характерных для белли-
данса с его эстетикой эротизма («Пират», 

«Путь воина»), выразительно созданные 
мужчинами  Антоном Барановым и Вади-
мом Комаровым. Это смелое новаторство 
успешно, номера впечатляют. 

И всётаки беллиданс, в общем и це-
лом, останется прерогативой женщин, 
ибо они более пластичны и их движения 
более органичны для создания образов 
лирического содержания. При этом в 
помощь этому к набору па собственно 
беллиданса мастера берут пантомиму, 
элементы классического балета, фоль-
клорных и бальных танцев. Появились 
настоящие мастера этого синтеза – Ольга 
Комарова, Галина Бергельсон и другие. 
Это очень сложная задача – передавать 
сложную гамму чувств, переживаний до-
вольно ограниченным, хотя и выразитель-
ным, набором средств беллиданса. Но 
синкретические варианты танца на основе 
беллиданса открывают перед артистом 
хорошие перспективы дать выразитель-
ный сценический образ.  

Эффектно завершилась программа 
выходом мэтра клуба – Натальи Гусе-
вой, вновь блеснувшей мастерством. И 

радостно это было видеть, и несколько 
тревожно. Мир искусства очень хрупок. 
Красноармейск, став центром развития 
различных танцевальных направлений, 
должен развиваться на этой стезе. Этому 
должна быть посвящена целая программа. 
Муниципальные власти обязаны холить и 
лелеять любой наш успех на творческой 
ниве. Наш город пока мало что может пред-
ложить стране. Его традиционные отрасли 
нуждаются в капиталоёмком возрождении. 
А спорт и искусство, зиждущиеся на талан-
тах и трудолюбии, могут давать немедлен-
ную отдачу – было бы достойное внимание 
и содействие! 

В.Венёвский 

ПОИСКИ И НАХОДКИ


